
El maestro aseguró que “me pone muy 
contento, porque es una orquesta con 
gran tradición y con mucho potencial”.

Campanil se impuso por 88-84 en 
un encuentro que se definió en 
los últimos segundos. Elenco 
auricielo, que tuvo a Maxwell 
como máximo anotador, llegó a 
un récord de 9-0 en el torneo. 

Basket UdeC superó 
en emotivo duelo a 
Español y sigue 
invicto en Copa Chile

DEPORTES PÁG.18

FOTO: FACEBOOK BASKET UDEC

Los focos de 
trabajo que 
definió el nuevo 
delegado 
presidencial 
del Biobío
POLÍTICA PÁG.4

Incendios forestales:  
inversión público- privada 
asciende a $69 mil millones 

PARA ESTA TEMPORADA

    Son cerca de $69 mil 400 
millones los que, en conjunto, 
congregan la Corporación de la 
Madera (Corma) y la 

Corporación Nacional Forestal 
(Conaf) en vista de la preven-
ción y combate de incendios 
forestales, para esta temporada, 

en la Región del Biobío. 
    Es que la temporada ya 
comenzó. Sólo durante las últi-
mas horas, se registran más de 

350 hectáreas afectadas en la 
región de Valparaíso, y más de 
51 comunas de la zona centro 
del país bajo el llamado ‘Botón 

Rojo’ de Conaf. Por ello, un total 
interés en evitar o mitigar estos 
escenarios.

Monto irá destinado, entre otras cosas, a labores de prevención y combate del fuego. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.14-15

FOTO: /CC.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

Las muertes por la enfermedad también han disminuido en la zona. La autoridad sanitaria actúa tanto en centros privados como públi-
cos y en estos últimos entrega atención gratuita al enfermo y sus contactos  independiente del sistema de salud que tengan.

Biobío: Tuberculosis registra baja de 21% en últimos años por diagnóstico precoz 

CIUDAD PÁG.6

Luis Toro Araya se refiere 
a su llegada como 
director titular de la 
Orquesta Sinfónica UdeC

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: BAJA EFECTIVA DE LA TUBERCULOSIS
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Natural de Sevilla, hijo de Diego de 
Vizcarra y de Isabel de la Barrera. En 
España estudió leyes, graduándose 
de licenciado. Pasó a establecerse a 
Nicaragua donde contrajo matrimo-
nio y en 1554 tomó parte en la cam-
paña contra el faccioso Juan Gaitán, 
recibiendo en una batalla una grave 
herida en un brazo.  

Pasó después a Quito, sirviendo en 
las tropas que se organizaron para 
combatir a Hernández Girón, suble-
vado en el Perú. Sirvió más tarde el 
cargo de relator de la Real Audiencia 
de Guatemala, y habiéndose supri-
mido este Tribunal, en Febrero de 
1563 partió a España con encargo de 
pedir su restablecimiento.  

Por real cédula de 7 de Agosto de 
1566 fue designado relator de la Au-
diencia de Lima, dirigiéndose el año 
siguiente a hacerse cargo de su pues-

nes militares y se estableció en Con-
cepción, a donde llegó el 22 del mis-
mo mes; durante el tiempo que de-
sempeño la gobernación se despobló 
la ciudad de Santa Cruz. 

 Fue reemplazado en el cargo por 
Francisco de Quiñones, que llega a 
Concepción el 29 de Mayo de 1599. Si-
guió desempeñando al cargo de te-
niente de gobernador durante los go-
biernos de García Ramón y Alonso de 
Ribera y estando anciano y achaco-
so fue reemplazado en el cargo de te-
niente de gobernador por Hernando 
de Talaverano Gallegos, que fue reci-
bido el 2 de Febrero de 1604.  

Don Pedro de Vizcarra falleció en 
Santiago el 6 de Diciembre de 1595. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

to. El 5 de Noviembre de 1588 fue 
nombrado teniente de gobernador 
de Chile, llegando a Santiago el 6 de 
Octubre de 1590; el día siguiente, 
quedó al mando de la ciudad al salir 
el gobernador Alonso de Sotomayor 
a campaña. 

 El 31 de Julio de 1592 se recibió del 
gobierno de Chile en reemplazo de 
Sotomayor que se dirigió al Perú, 
cargo que sirvió hasta la llegada del 
gobernador Oñez de Loyola (6 de 
Octubre del mismo año). Reem-
plazó a Oñez de Loyola du-
rante el tiempo que permane-
ció en campaña, y a la muer-
te de éste (Diciembre de 
1598), asumió interinamen-
te la gobernación.  

El 12 de enero 
salió de Santiago a 
dirigir las operacio-

Emprendedores del Bío BíoPedro de Vizcarra

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PALOMA ZUÑIGA CERDA  
Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio.

El proyecto original presentado 
por el Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio permite la 
llegada de las políticas culturales a 
cada rincón del país, contribuyen-
do al bienestar social, la seguridad 
y la regeneración de los lazos comu-
nitarios, integrándose como un pi-
lar para una vida mejor, una socie-
dad más colaborativa y, sobre todo, 
desplazando a la delincuencia de 

Uno de los ejemplos más claros es 
la necesidad de un presupuesto só-
lido para nuestros conjuntos artís-
ticos estables como FOJI, Orquesta 
Sinfónica Juvenil, que de manera 
concreta entrega alternativas de 
vida para los 63 niños y niñas, de en-
tre 12 y 22 años que cuentan con 
este financiamiento para ser el or-
gullo de la región.  

La Cultura es un motor de desarro-
llo que permite generar una barrera 
contra la droga y la narcocultura en 
nuestros barrios, donde los jóvenes 

son los más vulnerables. La cul-
tura es una herramienta más 

para la lucha contra la violencia, 
de ahí que el aumento en su presu-

puesto responde a una necesidad ur-
gente para la ciudadanía.  

El Presupuesto 2025 que presen-
tó el Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio, el pasado 30 
de septiembre, marca un hito en el 
compromiso con el sector, siendo 
el mayor incremento de recursos 
de la historia institucional. Un 
45,8% de crecimiento que eleva el 
monto total a $481.289 millones 
responde a la meta de asignar el 1% 
del presupuesto nacional a Cultu-
ra, y refleja una apuesta estratégi-
ca por revitalizar el sector, ampliar 
su acceso y consolidar los dere-
chos culturales para todos los chi-
lenos y chilenas.

los espacios públicos. 
Expresamos profunda preocu-

pación por los efectos del rechazo 
de diversos puntos del presupues-
to cultural 2025 en la Comisión Es-
pecial Mixta de Presupuestos. La 
votación, realizada el 7 de noviem-
bre, con rechazo de la oposición, 
dejaría sin financiamiento a pro-
gramas fundamentales como la 
Red de Bibliotecas Públicas, los 
Puntos de Cultura Comunitaria, 
Museos Regionales, el Pase Cultu-
ral y los fondos de Música, Fo-
mento Audiovisual y Artes Es-
cénicas, afectando al ecosis-
tema cultural y al acceso a las 
artes y el patrimonio. 

La discusión del presupuesto 
2025 sigue en curso en la Cámara, 
por lo que es necesario llamar a la 
reflexión y entender que este re-
corte deja en una situación crítica 
a programas que buscan cerrar las 
brechas de acceso a la cultura, afec-
tando especialmente a comunas y 
sectores más vulnerables. Es vital 
recordar que el acceso a la cultura 
no es un lujo, sino un derecho y 
una necesidad social que contri-
buye al bienestar y al desarrollo de 
nuestras comunidades. Instamos 
al Congreso a reconsiderar estas 
decisiones, pensando en los bene-
ficios que aportan estos programas 
a las regiones y sus comunas. 

 La cultura es una herramienta más para la 
lucha contra la violencia, de ahí que el 
aumento en su presupuesto responde a una 
necesidad urgente para la ciudadanía.

Presupuesto de cultura
El sábado 16 de noviembre se con-

memoró el Día de los Patrimonios de 
Niñas, Niños y Adolescentes 2024, con 
la finalidad de promover una cartele-
ra especial dedicada a estos grupos 
etarios.  

De acuerdo a lo señalado por el Go-
bierno, esta celebración “se establece 
el 25 de mayo de 2023, mediante el De-
creto Nº21 del Ministerio de las Cultu-
ras, las Artes y el Patrimonio. Se desa-
rrolla en colaboración con los minis-
terios de Educación y Desarrollo Social 
y Familia la tercera semana de no-
viembre de cada año”. 

 
 

Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¿Sabías que hay actividades gratuitas 
en todo el país? Más de 100 comunas 
de todo Chile se sumaron para cele-
brar el Día de los Patrimonios de Ni-
ñas, Niños y Adolescentes. Protégete 
del sol y sal en familia a disfrutar de 
talleres, recorridos, cuentacuentos, 
conciertos ¡y mucho más! Ingresa a 
http://diadelospatrimonios.cl para 
planificar tu panorama. 
 
Museo Nacional de 
Historia Natural @MNHNcl 
¡Ya estamos viviendo el Día de los Pa-
trimonios de Niñas, Niños y Adoles-
centes en el MNHN! Los esperamos en 
el museo para vivir esta fiesta del pa-
trimonio. 
 
Javiera Toro Cáceres @javieratoroc 
Con más de 730 actividades gratuitas, 
celebramos el Día de los Patrimonios 
para niños, niñas y adolescentes de 
@culturascl. Un día para jugar y rea-
firmar su derecho a ser protagonistas 
de la historia. Desde @MinDesarrollo 
seguimos trabajando por su protec-
ción y bienestar 
 
Ministerio de Desarrollo 
Social y Familia @MinDesarrollo 
¡Salgamos a jugar! Comenzó el Día de 
los Patrimonios de Niñas, Niños y 
Adolescentes, así que invitamos a las 
familias a explorar la diversidad de 
patrimonios presentes en todo Chile. 
 
Biblioteca Regional 
Gabriela Mistral @BiblioGMistral 
¡Hoy sábado celebramos el Día de los 
Patrimonios de Niñas, Niños y Adoles-
centes en la @BiblioGMistral! Visíta-
nos y disfruta con un día lleno de acti-
vidades, talleres, cientos de libros y 
muchas sorpresas para disfrutar en 
familia. ¡No te lo pierdas!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La tuberculosis es una de las enfermedades de 
más larga data e impacto en la historia de la 
humanidad. Hay registros de contagios a 
partir del siglo XVII con una fuerte alza en 

el siglo XIX en Europa, aunque también existe docu-
mentación sobre hallazgos sobre su progenitor gené-
tico en el 3.500 A.C. 

Así, durante décadas fue una amenaza clara para 
la humanidad, cuestión que fue afortunadamente, 
perdiendo fuerza a medida del avance científico, 
tecnológico y sanitario. 

En nuestra Región esto se ve de manera eviden-
te.Según el último informe emitido por el programa 
de Tuberculosis de la Seremi de Salud, la enfermedad 
infecciosa que se transmite por el Mycobacterium Tu-
berculosis variedad humana, más conocido como ba-
cilo de Koch, ha experimentado una baja importan-
te al comparar los últimos años de un 21%. 

María José Chandía, encargada regional del pro-
grama de Tuberculosis de la Seremi de Salud, deta-
lló que en 2022 hubo 297 casos en la Región, cifra 
que en 2023 se redujo a 234 y,  según las últimas me-
diciones de la cartera, que contemplan hasta fines 
del primer semestre, se han registrado sólo 131 in-
fectados, de los que el 80% de los enfermos tienen 
una afección pulmonar. 

Baja efectiva de la tuberculosis

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Antártica   
  
Señora Directora: 

La contaminación por mercurio, 
metal pesado liberado principal-
mente por actividades industriales y 
mineras, es una amenaza creciente 
para la Antártica. Esta zona, aunque 
alejada de la actividad industrial, re-
cibe contaminantes que se transpor-
tan por la atmósfera desde otros con-
tinentes, convirtiéndola en una re-
gión especialmente vulnerable. Lo 
anterior, sumado a las condiciones 
extremas que encontramos allí, ha-
cen que los procesos de bioacumula-
ción tengan consecuencias especial-
mente severas. 

El metilmercurio, una forma alta-
mente tóxica de este contaminante, 
se acumula en la trama trófica y afec-
ta gravemente a depredadores supe-
riores como las ballenas. Estos cetá-
ceos no sólo reflejan el estado de los 
ecosistemas antárticos, sino que per-
miten detectar de forma temprana 
riesgos ambientales que también 
atentan contra la salud humana. 

Es fundamental implementar po-
líticas más estrictas para reducir las 
emisiones de mercurio y monito-
rear sus concentraciones ambienta-
les a nivel global y en especial en 
nuestro país. La Antártica como ter-

mómetro global, aunque remota, 
no está exenta de los efectos de la 
actividad del ser humano y del cam-
bio climático. Es por esto que prote-
ger el ecosistema antártico no es 
sólo una medida ambiental, sino 
una inversión en salud pública, ya 
que entender y mitigar estos impac-
tos hoy es esencial para salvaguar-
dar el bienestar de las futuras gene-
raciones humanas y marinas. 

 
Miguel Ávila/Udla 
 
Presión  
  
Señora Directora: 

C.S. Lewis evoca cómo la presión 
por alcanzar un objetivo, aunque pe-
sada, puede ser transformada en un 
motor para lograr la excelencia. Así 
“Queen” y “David Bowie” nos recuer-
da en canciones como Under Pressu-
re, que hay que lidiar con la presión 
externa e interna para salir adelante. 

La presión por ganar es un fenó-
meno constante en el deporte com-
petitivo, y hoy para la Selección Chi-
lena de Fútbol, esta presión puede es-
tar afectando tanto su rendimiento 
como su bienestar psicológico. 

El foco excesivo en el ganar, puede 
generar altos niveles de ansiedad y 
estrés. Esto puede llevar a una acti-

vación emocional y física despro-
porcionada que merma la concen-
tración y provoca errores en mo-
mentos clave. Entonces es ir con la 
mentalidad de buscar un resultado, 
pero poniendo atención en las ac-
ciones necesarias para lograr el ren-
dimiento deseado, como la estrate-
gia y la concentración. 

En un contexto de derrotas, la con-
fianza individual y colectiva dismi-
nuye. Aquí entra en juego la confian-
za colectiva, que es fundamental 
para mantener la cohesión y el rendi-
miento del equipo. Esta confianza se 
fortalece cuando los jugadores creen 
en sus compañeros, así como en el 
mensaje y decisiones del cuerpo téc-
nico, lo que fomenta un trabajo en 
equipo más eficiente, un alto com-
promiso y el manejo de la presión ha-
cia motivación positiva. 

En los partidos claves, es vital que 
Chile oriente su atención hacia los 
procesos que conducen al rendi-
miento y la excelencia. Así, cultivar la 
confianza colectiva, trabajar en la 
concentración y reforzar un enfoque 
en el presente puede fortalecer el 
rendimiento en la cancha. Esto per-
mitirá gestionar mejor la presión y 
transformarla  en éxito. 

 
Paula Ortiz Marholz/Unab

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

En cuanto a la cantidad de  personas que han fa-
llecido producto de la enfermedad, que se transmi-
te a través del aire, de persona a persona,  también, 
según dijo, se ha reducido, “en 2022 se contabiliza-
ron 27 casos, en 2023 fueron 20 y durante este año 
sólo son 7”. 

Todo lo anterior, a primera vista, da cuenta de un 
escenario positivo considerando lo complicado de la 
enfermedad. 

Al parecer las políticas públicas del Estado han lo-
grado ser efectivas a lo largo de todos estos años fren-
te a un escenario de contagio masivo, algo que inclu-
so da espacio para hacer un paralelo o comparación 
con la reciente pandemia del Covid-19. 

Pero, además, esto deja en evidencia otra cosa im-
portante: el desarrollo del I+D en el área salud. Ha sido 
el desarrollo de antídotos y otras herramientas una 
pieza fundamental en el ejercicio y aplicación de las 
políticas consignadas, y donde laboratorios, profesio-
nales, investigadores y casas de estudios juegan un 
rol principal.

Las políticas públicas del Estado 

han logrado ser efectivas a lo largo 

de todos estos años frente a un 

escenario de contagio masivo, algo 

que incluso da espacio para hacer 

un paralelo o comparación con la 

reciente pandemia del Covid-19.

¡
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ASUMIÓ EN REEMPLAZO DE DANIELA DRESDNER 

Aníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Eduardo Pacheco inició sus fun-
ciones como delegado presidencial 
del Biobío. El nuevo representante 
del Gobierno del Presidente Gabriel 
Boric, quien también es miembro 
del Frente Amplio, entregó sus pri-
meras declaraciones en el cargo.  

“Agradecer al Presidente de la Re-
pública, Gabriel Boric, por entre-
garme esta responsabilidad y tener 
la confianza en el trabajo que vamos 
a desarrollar a contar de hoy en la 
Delegación Presidencial Regional 
del Biobío, con las prioridades que 
exige la ciudadanía”, manifestó el 
nuevo delegado que, hasta antes de 
asumir  el puesto, se desempeñaba 
como seremi de Bienes Nacionales 
en la Región. 

Cabe destacar que la primera re-
unión de Pacheco en el cargo fue 
con la exdelegada, Daniela Dres-
dner, donde conversaron los prin-
cipales detalles del puesto. Tras la 
instancia, el ahora representante 
del Ejecutivo en el Biobío destacó 
la labor de Dresdner durante los 
tres años que estuvo liderando la 
entidad. 

Puntualmente, en su alocución, la 
autoridad entregó sus principales 
focos de trabajo para su gestión en 
la DPR de Biobío. Seguridad en la 
Región, el Plan de Fortalecimiento 
Industrial y la prevención de riesgos 
de desastres, fueron las aristas que 
enfatizó.  

“Hay un desafío importante de 
continuar con ese trabajo, y tam-
bién, por supuesto, contribuir en 
esta última parte de nuestro gobier-
no, cumpliendo los compromisos 
del programa y también todas aque-
llas contingencias que debemos en-
frentar en esta Región del Biobío”, 
aseveró Pacheco.  

En materia de seguridad, el nue-
vo delegado lo estableció como prio-
ridad número uno de la ciudada-

Los focos de trabajo que definió el 
nuevo delegado regional del Biobío
Eduardo Pacheco, exseremi de Bienes Nacionales, inició sus funciones en el cargo. Bajo ese contexto, el 
nuevo representante del Gobierno en la zona planteó los prinicpales desafíos para su gestión.  
Seguridad y empleo son algunas de las tareas que concentrarán mayor atención. 

nía, y dijo que “vamos a trabajar de 
manera incansable junto a las poli-
cías y todas las instituciones, para se-
guir obteniendo buenos resultados, 
tal como ha sucedido durante el úl-
timo tiempo en el Biobío, pero redo-
blando el compromiso efectivamen-
te, para que esto siga siendo la prio-
ridad de la Región y teniendo los 
resultados que se han obtenido du-
rante el último tiempo”.  

En la misma arista, Pacheco se 
detuvo para destacar el descenso en 
casos de violencia rural en la Macro-
zona Sur, que abarca a la Provincia 
de Arauco y a la Provincia de Biobío, 
lo que se ha mantenido durante los 
últimos años, y aseveró que “la guar-
dia no se puede bajar en estos mo-
mentos. Al contrario, hay que seguir 
intensificando el trabajo que se está 
haciendo y obviamente generando 

todas aquellas alianzas, por ejemplo 
con los municipios”. En la misma lí-
nea sostuvo que “existe la prepara-
ción necesaria”.  

En relación con el desarrollo del 
Plan de Fortalecimiento Industrial, 
que hace poco tiempo se puso en 
marcha en la Región tras el cierre 
de la Compañía Siderúrgica Hua-
chipato y que también busca au-
mentar el empleo en el Biobío, se-

ñaló que “es un plan prioritario 
como gobierno, en materia de em-
pleo, de reactivación económica, 
ante la situación que se vivió por el 
cierre de Huachipato. Un compro-
miso donde ha estado el ministro 
de Economía, la exdelegada y todas 
las autoridades del Gabinete Re-
gional, y donde seguimos avanzan-
do en varios desafíos que tienen 
relación con algo muy relevante, 
que es el empleo y los ingresos de 
las familias de la Región”.  

La tercera prioridad, y que Pa-
checo estableció como uno de los 
puntos centrales para su trabajo 
como delegado, es el trabajo que 
realizado por el Gobierno en mate-
ria de prevención de riesgos de de-
sastres. “La situación que hemos vi-
vido con los incendios forestales 
durante estos años, inundaciones, 
donde ha habido un trabajo muy 
importante de la Delegación Presi-
dencial Regional, que vamos a con-
tinuar con ese mismo profesionalis-
mo y también, obviamente, con un 
tremendo compromiso con la Re-
gión del Biobío”.  

Delegación Provincial de Biobío 
Consultado respecto de la subro-

gancia en la Delegación Presiden-
cial de la Provincia de Biobío, tras la 
renuncia de Paulina Purrán al car-
go, la autoridad de Gobierno acla-
ró que aún no conocen a la perso-
na que asumirá ese puesto.  

“Todavía no tenemos mayores 
antecedentes respecto a eso, así que 
les vamos a estar informando opor-
tunamente”, dijo el recién asumido 
delegado presidencial. 

Por su parte, Purrán, al momen-
to de renunciar, para optar a un 
cupo parlamentario en las próxi-
mas elecciones de 2025, aseguró 
que “me voy con la cabeza en alto y 
me voy comprometida”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Hay un desafío importante de continuar con ese trabajo, y también, 
por supuesto, contribuir en esta última parte de nuestro gobierno, 

cumpliendo los compromisos del programa y también todas aquellas 
contingencias que debemos enfrentar”. 

Eduardo Pacheco, delegado presidencial de la Región del Biobío.“ ”
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“Sin duda es una región mejor”: 
Daniela Dresdner analiza su 
gestión tras su renuncia como 
delegada presidencial del Biobío

ESTE VIERNES SE OFICIALIZÓ SU SALIDA

En conversación con Diario Con-
cepción, Daniela Dresdner se refirió 
a su renuncia a la Delegación Presi-
dencial de la Región del Biobío para 
buscar un cupo en el Congreso, como 
diputada, en las próximas eleccio-
nes parlamentarias de noviembre de 
2025.  

Dresdner define su dimisión al car-
go como una decisión colectiva, ase-
gurando que ha surgido como una 
propuesta de su partido político, el 
Frente Amplio, y que cuenta con la 
aprobación del Presidente de la Re-
pública, Gabriel Boric. “No importa 
la persona, importa el proyecto po-
lítico”, sostuvo la ex representante 
del Gobierno en el Biobío.  

La exdelegada, según relata, pre-
sentó su renuncia varios días antes de 
la oficialización. Bajo ese contexto,  
explicó que la tardanza en que se co-
municara su dimisión fue porque 
“nos propusimos que entraran in-
mediatamente los delegados y  dele-
gadas que iban a reemplazar, para 
que no hubiese un espacio vacío y eso 
implicó justamente el trabajo de en-
contrar a las personas, de revisar que 
fueran los mejores, que estuvieran 
en las condiciones y eso a veces se de-
mora un poco”. 

Además, la otrora representante 
del Presidente detalló que, si bien 
existían rumores, hace un mes que el 
Frente Amplio le había solicitado for-
malmente que renunciara para que 
pudiera ser candidata a diputada. 
“Empecé también a ver cómo salía de 
la Delegación para dejar todo orde-
nado, para dejar todo avanzado, las 
cosas más importantes que tenía-
mos que dejar resueltas y esperando, 
desde luego, la respuesta del Presi-
dente, que para mí era esencial poder 
tenerla para poder tomar la decisión 
de salir”. 

Consultada sobre las principales 

La exrepresentante del Gobierno en la Región dejó su cargo para ser candidata a las 
elecciones parlamentarias de 2025 por el Frente Amplio. Asimismo, entregó detalles 
de su salida y destacó algunos hitos en los cerca de tres años que estuvo en el puesto.
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dificultades que enfrentó como dele-
gada presidencial en el Biobío, en los 
casi 3 años que estuvo en el cargo, 
desde que inició el gobierno del Pre-
sidente Boric, ella respondió que “go-
bernar es difícil y gobernar en tiem-
pos tan convulsos como estos es más 
difícil. Recordemos que nosotros en-
tramos justo cuando íbamos salien-
do de una pandemia que duró dos 
años. Y efectivamente, cuando sali-
mos de la pandemia nos encontra-
mos con un Chile que había cam-
biado de nuevo. Entonces, era un 

Chile que tenía otros miedos, que te-
nía otras preocupaciones, y además 
había cambiado lo que nos encontra-
mos afuera;  teníamos este desarro-
llo del crimen organizado que no nos 
esperábamos”. 

La exautoridad indicó que duran-
te sus casi tres años de gestión se 
avanzó en entregar decisiones con-
cretas para los habitantes de la Re-
gión. Dresdner comentó que se pudo 
“avanzar los temas de estabilización 
económica del país, y, específica-
mente acá en la región del Biobío, lo 

que tiene que ver con lo laboral. Te-
nemos empresas que están cerrando, 
tenemos inseguridad laboral, tene-
mos crecimiento de la informalidad, 
un montón de cosas de ese estilo y 
que nosotros tenemos que hacernos 
cargo y no hemos estado haciendo 
cargo concretamente”. 

En específico sobre el Plan de For-
talecimiento Industrial, complemen-
tó que “es algo que tiene financia-
miento, tiene mucha coordinación, 
tiene un gran trabajo”.  

Asimismo, Dresdner apuntó a la 

prevención de riesgos de desastres 
que tuvieron como Gobierno y espe-
cificó que “logramos un descenso de 
un 89 % de hectáreas quemadas res-
pecto del quinquenio -5 años-. Espe-
ro que eso se logre mantener, porque 
implica mayor tranquilidad para la 
gente, implica menos destrucción, 
implica menos miedo, porque impli-
ca todo ese tipo de cosas.  

Frente a la pregunta de materias 
que quedaron pendientes al renun-
ciar a la Delegación Presidencial, ma-
nifestó que “queda el tema de los de-
litos violentos en las urbes, el tema de 
los homicidios. Yo creo que ahí hay un 
tremendo trabajo  de persecución al 
crimen organizado, de desbarata-
miento de bandas, pero todavía que-
da, todavía queda mucho por hacer”.  

Dresdner realizó una comparativa 
del estado de la Región del Biobío, al 
momento de asumir el actual gobier-
no y al momento de renunciar a su 
cargo, y afirmó que ahora “yo creo 
que, comparativamente, sin duda es 
una región mejor. Es cosa de ir a dar-
se una vuelta por la provincia de 
Arauco, cualquier comuna de la pro-
vincia de Arauco, y preguntar por la 
tranquilidad con la que esa gente 
vive ahora. Es algo que hace tres años, 
cuando entramos, no se veía como 
posible”.  

En línea con lo anterior, la otrora 
autoridad de Gobierno agregó que 
“hay que preguntarle a los trabajado-
res de Huachipato, a los sindicatos 
que se unieron en esta mesa por el 
empleo, si este gobierno ha sido me-
jor o peor para ellos. Nosotros con-
cretamente hemos generado cam-
bios y hemos generado acuerdos con 
ellos y hemos generado mejoras para 
el futuro de la región de la mano de 
los trabajadores y las trabajadoras. 
Respecto a los temas de incendio 
también, sin duda, la coordinación 
que existe ahora lo que hace es que 
empieza un incendio e inmediata-
mente llega todo el mundo a pagar-
lo y la gente siente ese alivio de lo que 
eso significa”. 

En la Región del Biobío, durante los 
últimos días, 11 alcaldes y 6 conseje-
ros regionales oficializaron sus re-
nuncias a sus respectivos cargos para 
poder ser candidatos a las elecciones 
parlamentarias de 2025. Consultada 
por este escenario, Dresdner, quien 
también será parte de esta carrera 
por el Congreso, expresó que “espe-
ro que todas esas personas quieran 
hacerlo por las razones correctas y 
para mí las razones correctas tienen 
que ver con mejorar la calidad de 
vida de la gente y no con tener más 
poder, tener más dinero o tener un 
cargo, ese tipo de cosas”.  

“Tengo absoluta confianza en que 
la gente es capaz de ver la diferencia 
entre quienes los hacen por las razo-
nes correctas y quienes no”, agregó.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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Biobío: 
Tuberculosis 
registra baja de 
21% en últimos 
años debido a 
efectivo 
diagnóstico 
precoz 

AL COMPARAR ENTRE 2022 Y 2023  

Según el último informe emiti-
do por el programa de Tuberculo-
sis de la Seremi de Salud, la enfer-
medad infecciosa que se transmi-
te por el Mycobacterium 
Tuberculosis variedad humana, 
más conocido como bacilo de 
Koch, ha experimentado una baja 
importante al comparar los últi-
mos años de un 21%. 

María José Chandía, encargada 
regional del programa de Tubercu-
losis de la Seremi de Salud, detalló 
que en 2022 hubo 297 casos en la 
Región, cifra que en 2023 se redujo 
a 234 y,  según las últimas medicio-
nes de la cartera, que contemplan 
hasta fines del primer semestre, se 
han registrado sólo 131 infectados, 
de los que el 80% de los enfermos 
tienen una afección pulmonar.  

En cuanto a la cantidad de  per-
sonas que han fallecido producto 
de la enfermedad, que se transmi-
te a través del aire, de persona a per-
sona,  también, según dijo, se ha re-
ducido, “en 2022 se contabilizaron 
27 casos, en 2023 fueron 20 y duran-
te este año sólo son 7”. 

 
Detección y tratamiento 

La reducción de casos y de falle-

FOTO: /CC.

Las muertes por la enfermedad también han disminuido en 
la zona. La autoridad sanitaria actúa tanto en centros 
privados como públicos, y en estos últimos entrega atención 
gratuita al enfermo y sus contactos independiente del 
sistema de salud que tengan.

tación gratuita, vale decir, diagnós-
tico y tratamiento, a quienes se 
atiendan en el sistema público, así 
como también exámenes para sus 
contactos, independiente del siste-
ma de salud que tenga. 

El tratamiento que se realiza con 
antibióticos específicos durante 6 
meses, explicó María José Zambra-
no, es vital para controlar y cortar 
la cadena de transmisión al elimi-
nar el bacilo de Koch. 

“Los esquemas de tratamiento 
que se usan actualmente son de 
probada eficacia, están estableci-
dos por norma ministerial (...) En la 
actual norma técnica, existen dos 
fases, una intensiva de inicio y una 
segunda de continuación, en am-
bas fases (los medicamentos) se 
administran en forma diaria de lu-
nes a viernes”.  

Complementó afirmando que 
cuando las personas enfermas no 
cumplen el tratamiento como se 
recomienda, los bacilos de la tu-
berculosis pueden hacerse resis-
tentes a los medicamentos y la en-
fermedad se vuelve mucho más di-
fícil de tratar. 

Agregó que si la enfermedad no 
es tratada de manera oportuna y 
adecuada puede causar daños per-
manentes en los pulmones o inclu-
so la muerte. 

Cabe destacar que los síntomas 
más comunes de la enfermedad 
son tos y desgarro por 2 semanas o 
más, además, puede producir espu-
to  con sangre, que es el principal 
síntoma. Lo anterior  se puede 
acompañar de decaimiento, pérdi-
da de apetito, fiebre en las tardes, 
baja de peso y sudores nocturnos.  

Las personas más expuestas a 
riesgo, según la Seremi de Salud, co-
rresponden quienes viven con un 
afectado de tuberculosis pulmonar 
que no está en tratamiento, tam-
bién los adultos mayores y quienes 
presentan enfermedades como dia-
betes, alcoholismo, adicción a dro-
gas, desnutrición y VIH.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena. valenzuela@diarioconcepcion.cl
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cimientos, según afirmó la jefa del 
subdepartamento de Protección 
de las Personas de la Seremi de Sa-
lud, Pamela Zambrano, se debería, 
principalmente, a la acción que rea-
liza el Ministerio de Salud, a través 
del programa nacional de Control 
y Eliminación de Tuberculosis, “que 
actúa de forma descentralizada y 
simplificada desde el nivel local, 
contando con normas que se ex-
tienden a todos los establecimien-
tos de salud públicos y privados 
para  reducir significativamente la 
infección hasta obtener su elimina-
ción”. 

El programa, según dijo, focaliza 
el mayor número de pacientes con 
tuberculosis pulmonar positiva en 
los establecimientos del sistema; y 
trata a  enfermos localizados en 
cualquier lugar,  otorgándoles pres-

297 casos hubo en el 2022.
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Punto icónico en la zona 
sur de la Región: Cañete

PROVINCIA DE ARAUCO

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Está ubicada a unos 130 kilómetros de Concepción. Su 
población es de más de 31.200 habitantes, según la Subdere.

Ciudad
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Vecinos de Humedal Paicaví 
denuncian uso de vertedero 
ilegal y toma del terreno

EN CONCEPCIÓN

Constantes son los problemas 
que viven los vecinos del sector re-
sidencial Valle Aníbal Pinto, ubica-
do al inicio del Humedal Paicaví, en 
Concepción. Frente a estos bloques 
departamentales, afectando al hu-
medal también, se presencia un ver-
tedero ilegal de basura, alimentado 
además por personas que viven en 
casas en toma, así lo aseguraron ve-
cinos del sector.  

En contexto, en este lugar se reali-
zó, en manos de la inmobiliaria Ma-
desal, la construcción del condomi-
nio departamental Valle Aníbal Pin-
to. Fue en este proyecto donde la 
empresa se comprometió a generar 
un área verde aparte de las edificacio-
nes. Este espacio nunca se construyó 
y hoy es utilizado como vertedero 
ilegal de basura. 

Camilo Lorenzetti, integrante del 
comité de defensa del Humedal Pai-
caví, expresó que “la empresa no ha 
concretado la instalación del área 
verde prometida a los vecinos y veci-
nas. Esto ha dado lugar a tomas de te-
rreno y un vertedero clandestino que 
ha generado varios problemas am-
bientales que afectan al humedal, 
como es el vertimiento de aguas gri-
ses a las aguas del humedal produc-
to de la desconexión de las casas con 
el alcantarillado de la ciudad”. 

Pero lo anterior solo una parte, 
pues esto afecta a la fauna nativa y al 
equilibrio ecosistémico. Por otro 
lado, en la toma tienen un criadero de 
caballos, los que se alimentan de la 
flora nativa del humedal y aportan ex-
ceso de nutrientes debido al guano, 
generando la eutrofización del cuer-
po de agua, según Lorenzetti. 

A lo anterior se sumó Paula Par-
do, vecina del sector, quien aseguró 
que “ellos (Madesal) nos habían di-
cho a nosotros que ese proyecto de 
área verde estaba en estudio por 
parte de la municipalidad. Sin em-
bargo, yo me acerqué directamente 
a la Dirección de Obras Municipales, 
solicité desarchivar la carpeta del 
proyecto y ahí me di cuenta que el 
proyecto no estaba en estudio, sino 
que el proyecto estaba aprobado 
por parte de la DOM desde el año 
2017. Correspondía que el proyecto 
se entregara en junio 2024; eso ob-
viamente ya no ocurrió”.   

Así, posterior a estos hechos, la 
empresa solicitó una prórroga para la 
construcción de este espacio verde, 
no obstante, “para nosotros significa 
hartos problemas, porque significa 
que ese terreno sigue siendo privado, 
por lo tanto nadie se está haciendo 
cargo de eso. Mientras el proyecto 
no se ejecute y no se haya traspasado 
el proyecto a manos de la municipa-
lidad, el terreno está abandonado”.  

Es que la frecuencia de estos pro-
blemas ha llegado a generar miedo 
entre la comunidad, puesto que ade-
más del vertedero, el espacio es uti-

da en su totalidad la parte donde está 
el vertedero ilegal. 

Consultada la empresa aludida, res-
pondieron que “se ha producido un 
desplazamiento en la fecha inicial-
mente programada para la ejecución 
de las obras comprometidas. No obs-
tante, deseamos reiterar que este pro-
yecto está debidamente garantizado y 
su nueva fecha está prevista para el 
mes de junio de 2025”. 

Además, respecto de la toma de te-
rreno aledaña al terreno comprome-
tido a trabajar, “Madesal ha adoptado 
las medidas legales correspondientes, 
interponiendo una querella vigente 
desde el 12 de noviembre de 2020, me-
diante la cual se ha solicitado la resti-
tución del terreno y el esclarecimien-
to de los hechos. Recientemente, la 
investigación ha sido reactivada por el 
fiscal a cargo, lo que esperamos permi-
ta avanzar en la resolución de esta si-
tuación en beneficio de la comunidad 
y del entorno del proyecto”, aseguraron 
desde la firma. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Los residentes de Valle Aníbal Pintos piden soluciones. 
Advierten que, además, hay particulares que ocupan el lugar 
como criadero de caballos.

solución a estos problemas, los que 
pueden estar encaminados a partir 
de la aplicación de la normativa comu-
nal existente, como es la ordenanza 
que rige a los humedales urbanos y 
que establece dentro de sus medidas 
la aplicación de una zona buffer de 
protección del área que corresponde 
a la humedad urbana de 10 metros. 
Esa franja de aplicarse podría signifi-
car el resguardo de esta zona y trans-
formarla en restauración, en áreas 
verdes, en quitar el relleno y que la hu-
medad recupere parte de su terreno 
perdido, que a su vez aporta a la absor-
ción de agua lluvia en invierno y evi-
ta las inundaciones de los barrios ale-
daños”, dijo Lorenzetti. 

Respecto del vertedero ilegal, desde 
la DOM se precisó que se notificará al 
propietario para que reinstale cierres 

del terreno que impidan el ingreso a la 
propiedad o tome las medidas necesa-
rias para impedir el acceso y depósito 
irregular de residuos. 

Sobre las sanciones, el seremi de 
Medioambiente del Biobío, Pablo Pin-
to, aclaró que “las sanciones van obvia-
mente con la clausura de estos lugares, 
multas asociadas u otras sanciones 
ya más complejas dependiendo del ni-
vel de vulneración y de los problemas 
que se estén generando en el lugar”.  

Por último, la Dirección de Medio 
Ambiente del Municipio de Concep-
ción está terminando el expediente 
para solicitar que en la declaratoria 
del Paicaví como Humedal Urbano 
se incluya toda la extensión solicita-
da en la presentación anterior, que 
dejó afuera parte del perímetro plan-
teado, de manera que quede protegi-

C.Kairies/E.Bascuñán  
contacto@diarioconcepcion.cl
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lizado para malas prácticas, entre 
ellas quemas ilegales de basura.   

 
Soluciones 

Desde la Dirección de Obras del 
Municipio, Cristian Olivares, director, 
señaló que “se está tomando contacto 
con la empresa a cargo de entregar las 
dos áreas verdes proyectadas en torno 
al humedal que están pendientes por-
que existen plazos comprometidos 
para concretar esos proyectos y hay ga-
rantías asociadas a ese cumplimiento 
vigentes a junio del próximo año, de tal 
manera que se exigirá que estos espa-
cios se materialicen a más tardar a ju-
nio de 2025 contando con los vistos 
buenos de todos los demás servicios 
públicos que tienen competencia en re-
lación al humedal y su entorno”. 

En tanto, “esperamos una pronta 
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STRIDE

De acuerdo con la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), la acti-
vidad física regular es muy benefi-
ciosa para la salud física y mental: 
“En el adulto, ayuda a prevenir y 
controlar enfermedades no trans-
misibles como las cardiovascula-
res, el cáncer y la diabetes. Reduce 
los síntomas de la depresión y la 
ansiedad, también favorece la salud 
cerebral y el bienestar general”. 

Para promover hábitos y estilos 
de vida saludables, el Gobierno de 
Chile incorporó el programa Elige 
Vivir Sano para mejorar la calidad 
de vida de las personas mediante 
acciones que fomenten la alimenta-
ción saludable, la actividad física, la 
vida al aire libre y la vida en familia. 

Uno de los pilares fundamentales 
que es parte de este programa es la 
vida en familia. Este punto se deta-
lla en ChileAtiende como aquellas 
tendencias a fortalecer vínculos so-
ciales y que faciliten el desarrollo de 
actividades dirigidas al ejercicio. 

Y es que existen distintos elemen-
tos que pueden aportar ventajas 
adicionales a la actividad física, 
como el escuchar música o hacer 
deporte en grupo. 

Es por ello que un grupo de ami-
gos decidió gestionar un espacio en 
Concepción donde todos pudieran 
compartir su gusto por el deporte y 
fomentarlo a través de encuentros 
sociales. 

 
Stride Club Run 

Stride Club es un espacio social 
destinado a realizar ejercicio, espe-
cíficamente running, en conjunto 
con otras personas que compartan 
objetivos similares. 

Son varios los encuentros que 
han realizado Martín Muñoz, Vi-
cente Silva y Juan José Flores alrede-

Sociabilizar mediante 
el deporte: el auge de 
los clubes que ocupan 
el espacio público 

 FOTO: CEDIDA

Algunos expertos determinan que la mezcla entre hacer ejercicio 
y socializar puede potenciar aún más los beneficios físicos y 
mentales que este tipo de actividades provoca en el ser humano. 
Es por ello que tres jóvenes decidieron crear un espacio en 
Concepción, abierto y gratuito para hacer “social running”.

cosas pueden faltar”, indicó Vicen-
te Silva. 

 
Comunidad y proyecciones 

Luego de aproximadamente 6 
encuentros, Martín agradeció la 
respuesta positiva que tuvo el pro-
yecto dentro de la comunidad 
penquista. 

“Ya para nuestra segunda junta 
reunimos a más de 100 personas y 
logramos contar con patrocinado-
res que confiaron en nuestra ini-
ciativa”, aseveró Martín Muñoz. 

Así es como Vicente Silva expre-
só que “creo que el aporte de Stride 
Club al Gran Concepción es gigan-
te. Desde mi punto de vista nunca 
había visto algo así donde la gente 
pueda generar comunidades y co-
nocerse a través del deporte”. 

Silva explicó que la intención de 
Stride Club es generar una comuni-
dad donde las personas puedan or-
ganizarse y fomentar la motivación 
para realizar ejercicio entendiendo 
que no todos están en el mismo nivel. 

“Tenemos personas que son prin-
cipiantes, otros intermedios y avan-
zados. Lo importante es que ellos 
mismos vayan colocando sus metas 
y junto a sus compañeros van a es-
tar felices de que cada uno las vaya 
logrando”, expresó Vicente. 

Asimismo, el joven complemen-
tó diciendo que en un futuro buscan 
expandirse en todo Chile y no solo 
en el área del running, sino que tam-
bién en otros deportes como fútbol, 
vóleibol, etc. 

“Así la gente que quiera hacer de-
porte ya sepa dónde ir  y qué en-
contrar, creo que eso es importan-
te. También planeamos sacar 
pronto nuestra línea de ropa”, con-
cluyó Silva.

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dor del Gran Concepción. 
Los puntos de encuentro han ido 

variando desde el Parque Ecuador, 
el Teatro Biobío hasta la Laguna 
Grande de San Pedro de la Paz. 

Martín Muñoz comentó que la 
idea surgió debido a la pasión com-
partida por el running y también 
por la necesidad de encontrar una 
comunidad donde se pueda disfru-
tar del deporte de forma social. 

“Queríamos que las personas no 
solo se motiven a mejorar su rendi-
miento físico, sino también a crear 
lazos, apoyarse mutuamente y com-
partir experiencias”, señaló Muñoz. 

Y es que la creatividad y la co-
ordinación han sido importantes 

para ejecutar el proyecto en la 
ciudadanía.  

A veces, las salidas para trotar 
tienen ciertas temáticas. Por ejem-
plo, organizaron un “Girl Stride 
Run” dedicando el espacio solo a 
mujeres. Por otro lado, para el 30 de 
octubre tienen programado un So-
cial Run Especial Halloween. 

Para ejecutar este plan, Martín y 
Vicente manifestaron que la comu-
nicación constante ha sido clave. 

“Desde el principio nos asegura-
mos de que todos los que querían 
participar tuvieran un espacio para 
aportar ideas y coordinarse de ma-
nera clara”, contó Muñoz. 

Mediante una comunidad de 

WhatsApp se organizan. Sin em-
bargo, Martín destacó que “más 
allá de la logística, lo que realmen-
te nos ha ayudado a organizarnos 
ha sido la pasión compartida por 
correr y el deseo de crear algo es-
pecial para todos”. 

Vicente explicó que se reúnen se-
mana a semana con una o dos reu-
niones en donde analizan eventos 
pasados, organizan otras juntas, fi-
jan metas y objetivos. 

“Cada uno tiene sus roles, pero 
nos vamos complementando entre 
los tres. Somos un equipo. Nos jun-
tamos un poco antes del evento se-
manal para ver si tenemos dudas 
de la programación y ver qué otras 
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Cinco fallecidos deja fatal 
accidente en Ruta del Itata

En una gran fiesta ciudadana se 
transformó la ceremonia de inaugura-
ción del nuevo Centro Integral para el 
Adulto (Ciam) Cesfam Lorenzo Are-
nas, el más moderno de los tres recin-
tos que funcionan en Concepción, el 
que abrió sus puertas de manera oficial 
para brindar atenciones podológicas, 
kinésicas, terapia ocupacional, artete-
rapia, musicoterapia entre otros servi-
cios enfocados en las más de 5 mil per-
sonas mayores que viven en el sector. 

En cuanto a las prestaciones en el 
nuevo centro especializado, el coordi-
nador del Ciam Lorenzo Arenas, Die-

Comenzó a funcionar la piscina terapéutica 
Ciam del Cesfam Lorenzo Arenas

dos es un lugar muy hermoso que 
cumple con todos los estándares de 
calidad para la atención”. 

El nuevo Centro Integral para el 
Adulto Mayor Lorenzo Arenas, el que 
comenzará a atender desde el lunes 27 
de mayo, cuenta con una superficie de 
700 m2 construidos, con modernas 
instalaciones que incluyen hall de ac-
ceso, sala de espera, sala multiuso, sa-
las de atención individual, sala de arte 
y de terapia kinésica, camarines para 
la piscina temperada, área de servicio 
además de ser un edificio de funciona-
miento con eficiencia energética.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

go Villar, detalló que “tenemos tres pi-
lares a desarrollar: por un lado el pilar 
cognitivo, el social psicoemocional, y 
el de la mantención física. Tenemos un 
equipo multidisciplinario compuesto 
por trabajadora social, terapeuta ocu-
pacional, profesor de educación física, 
psicólogo y técnicos paramédicos”. 

El presidente de la Junta de Vecinos 
Mencía de los Nidos, Jorge Villablan-
ca dijo que “simplemente es una tre-
menda felicidad para el sector Loren-
zo Arenas, Laguna Redonda y Concep-
ción, porque está abierto para toda la 
comunidad. Estamos muy emociona-

A LA ALTURA DEL KILÓMETRO 4

Un grave accidente durante la 
madrugada de este sábado 16 de 
noviembre en el kilómetro 4 de la 
Ruta del Itata, dejó un saldo de cin-
co personas fallecidas y otras cua-
tro heridas. 

El hecho, según dio a conocer 
Bomberos, ocurrió cerca de la me-
dianoche cuando dos vehículos me-
nores colisionaron de manera fron-
tal en la ruta que une a las regiones 
del Biobío y Ñuble. Asimismo, infor-
maron que hubo 9 personas involu-
cradas, 5 de ellas con resultado de 
muerte, 3 heridas de gravedad y una 
menos grave. 

Producto del fuerte impacto, fa-
llecieron los conductores de am-
bos vehículos y 3 pasajeros del pri-
mer automóvil. En tanto, las cuatro 
personas heridas fueron derivadas 
al Hospital Herminda Martín. 

De acuerdo a lo señalado por Ca-
rabineros, el equipo especializado 
de la SIAT se encuentra realizando las 
diligencias correspondientes para 
establecer las causas del accidente. 

“Las primeras indagatorias en el 
lugar del accidente nos permite es-
tablecer que, por razones que son 
motivo de investigación, uno de los 
dos móviles habría sobrepasado a la 
otra pista. Es por ello que la Fisca-
lía de Chillán solicitó la concurren-
cia de este equipo investigador para 
que realice todas las pericias cien-
tíficas y técnicas propias de la espe-
cialidad, con la finalidad de estable-
cer una causa basal y dinámica del 
hecho”, explicó el Oficial Investiga-
dor de la SIAT Ñuble, teniente Eric 
Leal. 

Tras el fatal accidente, desde el 
MOP Ñuble indicaron corte parcial 
en la ruta en ambos sentidos duran-
te las primeras horas del día. Sin 
embargo, el tránsito fue restableci-
do en las dos pistas a eso de las 
07:00 horas de este sábado.

El hecho, que además dejó a otras cuatro personas heridas, ocurrió cuando dos 
vehículos menores colisionaron de manera frontal en la carretera que une a las 
regiones del Biobío y Ñuble. 

 FOTO: CARABINEROS DE CHILE.
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Subsecretaría de Previsión 
Social lanza en la UdeC libro que 
repasa el centenario del sistema 
de seguridad social chileno

CON LA PRESENCIA DE AUTORIDADES DE GOBIERNO Y UNIVERSITARIAS

En el marco de la conmemo-
ración del centenario del siste-
ma de seguridad social en nues-
tro país, la Subsecretaría de Pre-
visión Social presentó en la 
Universidad de Concepción el 
libro «100 Años de la Seguridad 
Social en Chile» (link). La acti-
vidad, desarrollada el jueves 14 
de noviembre en el Auditorio 
UdeC, contó con la presencia 
del Subsecretario de Previsión 
Social, Claudio Reyes Barrien-
tos, la Delegada Presidencial 
Regional del Biobío, Daniela 
Dresdner Vicencio, y el Vice-
rrector de Asuntos Económi-
cos y Administrativos de la Uni-
versidad, Dr. Miguel Quiroga 
Suazo, entre otras autoridades 
locales. 

El Subsecretario Claudio Re-
yes ofreció una charla que abor-
dó los orígenes históricos de la 
seguridad social, remontándose 
incluso a la Roma Antigua y al 
saber ancestral mapuche, para 
trazar un recorrido que culmina 
con los desafíos actuales. 

“Este libro conmemora 100 
años de lucha, de mucho sacri-
ficio, en el cual se ha ido cons-
truyendo un entramado que 
procura cubrir las necesidades 
que pueda tener cualquier ciu-
dadano a lo largo de su vida, ya 
sea en el nacimiento, en su vida 
laboral, en su vejez o cuando 
está enfermo o sufre alguna in-
validez. La importancia de este 
acto es recordar que la seguri-
dad social es parte de los dere-
chos humanos, está considera-
do así como tal en la Constitu-
ción, y por lo tanto debemos 
procurar avanzar en esta mate-
ria”, expresó la autoridad. 

La Delegada Regional Presi-
dencial del Biobío, Daniela 
Dresdner Vicencio, recalcó la 
importancia de conmemorar 
los hitos de seguridad social 
chilena, afirmando que el creci-
miento y desarrollo “no es posi-
ble sin los trabajadores y tra-
bajadoras”. 

“Esto es importante porque 
podemos ver cómo hemos ido 
avanzando, lo que se ha logra-
do, pero también porque pode-
mos ver qué es lo que nos falta”, 
señaló la Delegada Presiden-
cial, repasando los hitos legisla-
tivos del Gobierno como la Ley 
de 40 Horas, Ley Karin, Ley 
Sana y el aumento de la PGU 
con la Ley de Cumplimiento 
Tributario. 

El Vicerrector de Asuntos 
Económicos y Administrativos, 
Dr. Miguel Quiroga, en repre-
sentación del Rector Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar, agradeció a 
los representantes del Ejecuti-

La UdeC fue sede de la presentación del libro “100 Años de la 
Seguridad Social en Chile”, un repaso histórico de los avances y 
desafíos del sistema en el país.
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dad social en Chile evolucionó 
desde la caridad cristiana y las 
mutuales obreras hacia un sis-
tema más complejo y estructu-
rado que busca proteger a las 
personas frente a contingen-
cias como la vejez, el desem-
pleo o las enfermedades. 

Organizado en siete capítu-
los, el documento aborda hitos 
clave como la creación de la 
Caja del Seguro Obrero en 1924, 
el surgimiento del Servicio Na-
cional de Salud en 1952, y la im-
plementación del sistema de 
AFP en 1980. Además, reflexio-
na sobre los desafíos pendien-
tes, como la equidad de género 
en las pensiones y el fortaleci-
miento del Pilar Solidario.

Noticias UdeC
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tario Claudio Reyes manifestó 
que la Universidad de Concep-
ción es “una institución insigne 
en materias del progreso del 
país”, lo que motivó escoger este 
emplazamiento para la presen-
tación. 

El libro, elaborado por la Sub-
secretaría de Previsión Social, 
realiza una detallada recopila-
ción histórica que abarca desde 
las primeras leyes sociales en el 
siglo XIX hasta las recientes re-
formas en salud y pensiones. El 
texto explica cómo la seguri-

vo por escoger la Universidad de 
Concepción como punto para 
presentar el documento. 

“La Universidad tiene un de-
sarrollo contemporáneo con 
este sistema. Ambos proyectos, 
la Universidad en 1919 y el sis-
tema de seguridad social en 
1924, surgieron como respues-
ta a las demandas de la ciuda-
danía”, afirmó el Vicerrector, 
afirmando que los valores que 
rigen a las dos instancias son 
compartidas. 

En este contexto, el Subsecre-
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PROBLEMA PRESENTE DE IMPACTOS FUTUROS

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Se estima que en Chile 1 de 4 per-
sonas tiene alguna alteración en la 
tiroides, afectan más a mujeres y el 
hipotiroidismo es la más común. 
Así el país se ubica entre los que tie-
nen mayor prevalencia de afeccio-
nes a la glándula que produce hor-
monas que afectan a casi todos los 
órganos con sus funciones. 

Y preocupa lo que se ve en las 
consultas, los casos van al alza y 
alto porcentaje de las afectadas son 
gestantes con potenciales efectos 
sobre su salud y de bebés.  

Para comprender mejor la situa-
ción nacional e impactar en la salud 
pública se conformó la “Red inter-
nacional para el estudio de las pa-
tologías de la tiroides en embaraza-
das desde la Región del Biobío”, al 
alero del proyecto de Fomento a la 
Vinculación Internacional para Ins-
tituciones de Investigación (Fovi) 
de la Agencia Nacional de Investiga-
ción y Desarrollo (Anid) que dirige 
la doctora Evelyn Jara, académica 
del Departamento de Farmacología 
de la Facultad de Ciencias Biológi-
cas de la Universidad de Concep-
ción (UdeC), y que recientemente 
realizó el primer curso de enferme-
dades tiroideas en gestantes y re-
cién nacidos. 

 
Evidencias para impactar 

Epidemiología de las enfermeda-
des de la tiroides, diagnóstico y ma-
nejo de hipo e hipertiroidismo en el 
embarazo, estado nutricional del 
yodo, función tiroidea en la diabetes 
gestacional, parto y hormonas ti-
roideas, manejo en atención prima-
ria, hipotiroidismo congénito y tiroi-

Desde Biobío: impulsan pionero 
trabajo para abordar la patología 
tiroidea en el embarazo en Chile
La enfermedad de la tiroides es muy prevalente y en gestantes puede afectar el neurodesarrollo de 
bebés.  Urge conocer la epidemiología en Chile, objetivo de la primera red internacional que une a la 
academia y clínica para estudiar el fenómeno, proyecto que lidera una académica UdeC para proveer 
evidencias que lleven a mejorar la atención, y que realizó el primer curso del tema en Concepción. 
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de gestantes y recién nacidos y el 
bienestar de la sociedad.  

 
Hitos y proyección 

Para el trabajo de la red, Jara des-
tacó los aportes de colaboradores 
desde el Hospital Clínico Regional 
Guillermo Grant Benavente de Con-
cepción (HGGB), Hospital Regio-
nal de Antofagasta, distintos Ces-
fam de la Región del Biobío, univer-
sidades locales y nacionales. 
Además, participan del Instituto de 
Medicina y Biología Experimental 
de Cuyo del Conicet de Mendoza 
(Argentina), y valoró el apoyo del 
doctor Rodrigo Moreno, especialis-
ta en endocrinología y medicina 
nuclear y experto en nutrición del 
yodo del Hospital Erasme y la Uni-
versidad Libre de Bruselas (Bélgica).  

Parte de los integrantes participa-
ron del curso que se configuró como 
hito de formalización del trabajo 
de la red y se desplegó en dos jorna-
das en la UdeC y el HGGB. Aunque 
los estudios epidemiológicos ya co-
menzaron y relevó que “la iniciati-
va contribuyó a formar un grupo 
de estudio de la patología de la tiroi-
des en embarazadas y en puerperio 
en el HGGB”.  

Así se proyecta el quehacer e im-
pacto. “Los proyectos finalizan, 
pero vamos a seguir trabajando más 
allá del año de ejecución que inició 
en marzo de 2024. La red está con-
formada y abierta la invitación para 
todos quienes se quieran unir”, sos-
tuvo. También manifestó la inten-
ción de realizar un segundo curso 
en 2025 y establecerlo como activi-
dad anual de la red.  

Para difundir información existe 
la página web www.riet.cl. 

ditis postparto fueron parte de los 
temas que durante el primer curso 
abordaron desde sus campos y ex-
perticias diversos especialistas cien-
tíficos, médicos y clínicos. 

Instancia en sintonía con los obje-
tivos de la red que es pionera en Chi-
le, destacó Jara, de integrar a cientí-
ficos y clínicos de distintas discipli-
nas para investigar y levantar 
información sobre la epidemiología 
y prevalencia en gestantes de las muy 
incidentes enfermedades tiroideas, 
que se puede disponer para su uso 
por parte de actores competentes 

para mejores decisiones y acciones. 
En ese horizonte también relevó 

que “se quiere indagar en el impac-
to de la nutrición del yodo en Chi-
le, que es fundamental para la for-
mación de la hormona tiroidea”. 
Está presente de forma natural en 
algunos alimentos, pero para com-
batir su deficiencia recordó “la po-
lítica de yodación de la sal que em-
pezó a funcionar en 1979”. 

“Es especialmente importante 
estudiar qué pasa durante el emba-
razo y las consecuencias en recién 
nacidos. Estas patologías y parti-

cularmente las deficiencias de hor-
monas tiroideas en el embarazo im-
pactan principalmente en el neuro-
desarrollo de bebés gestados bajo 
estas condiciones”, manifestó la in-
vestigadora que estudia a nivel de 
ciencia básica (modelos animales) 
el fenómeno. 

Al respecto, advirtió que los datos 
epidemiológicos disponibles son 
de hace años y urge actualizar para 
proveer evidencias que permitan 
encauzar un mejor abordaje, yendo 
de la investigación a la aplicación y 
desarrollo clínico, en pos de la salud 

1 cada 4
personas tiene alguna alteración a la 
tiroides en Chile, las que afectan en mayor 
medida a las mujeres y el hipotiroidismo 
es el diagnóstico más frecuente.
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¿El problema está en la nutrición del yodo?
El colaborador internacional de 

la red y experto mundial en la nutri-
ción del yodo Rodrigo Moreno expu-
so que en un contexto global don-
de las enfermedades a la tiroides 
son muy frecuentes y mayormente 
en mujeres, porque su biología gene-
ra predisposición, Chile se destaca 
lamentablemente: “la prevalencia 
de hipotiroidismo es mucho más 
alta, de 5 a 6 veces más que en otros 
países”, advirtió. 

Y lo que destacó del potencial de 
impacto del pionero proyecto que es 
la red interdisciplinaria, intersecto-
rial e internacional es la compren-
sión de las causas concretas a la 
base de este fenómeno sanitario y 
social característico en la comuni-
dad chilena. 

Y, desde su experticia reconocida 
a nivel mundial, sostuvo que “una 
de las pistas es un aporte en yodo 
que no está adecuado en relación con 

FOTO: /CC.

preciso e influyente. 
“El aporte de yodo viene esen-

cialmente de la salud y para poder 
modularlo mejor se necesita infor-
mación a nivel del país y las regio-
nes. Y esa información falta”, afir-
mó el doctor Moreno. “Con este 
proyecto estamos tratando de 
hacer estudios que permitan obte-
ner información sobre el estado 
nutricional del yodo de diferen-
tes regiones del país y así poder 
aportar la información necesaria 
para adaptar la cantidad que se 
pone en la sal”. 

Evidencia actual y certera que 
es crucial si lo que se aspira es 
mejorar el estado de salud de las 
personas en relación con la fun-
ción tiroidea, porque aseguró que 
“ni el déficit ni el exceso de yodo 
es recomendado para la salud y 
el margen óptimo de ingesta es 
bastante estrecho”.

aportar e integrar diversidad de evi-
dencias y perspectivas de trascen-
dencia para abordar problemas de 
salud pública y mejorar la compren-
sión de fenómenos y atención clíni-
ca en torno a las disfunciones tiroi-
deas. “Es un tema que preocupa, 
porque no realizar diagnóstico o 

tratamientos repercute en el teso-
ro más importante que hay, nuestra 
descendencia y los efectos cogniti-
vos que tienen mucha importan-
cia”, advirtió el doctor Bueno. 

 
Hospital que investiga 

Por eso se hace crucial que los 

hospitales reconozcan la importan-
cia de la ciencia e investigación y se 
hagan partícipes e integren la acti-
vidad dentro del quehacer, que ha 
sido justamente la apuesta en el 
HGGB con el impulso desde inicios 
de 2024 a una nueva Unidad de In-
vestigación y Desarrollo Clínico 

(UIDC) para visibilizar y potenciar 
la actividad, con distintas acciones 
propias o la integración a esta red, 
por ejemplo. 

“Los grandes hospitales en el 
mundo son los que más investigan 
y más apuestan al desarrollo clíni-
co. Y esa es nuestra mirada, trans-
formarnos en un referente a nivel 
Latinoamericano en los próximos 
tres años en materia de investiga-
ción”, manifestó el doctor Claudio 
Baeza, director del HGGB. 

El recinto de alta complejidad, 
uno de los más grandes y vanguar-
distas del país, que atiende a enor-
me variedad de patologías y mu-
chas de alta gravedad, es un espacio 
inigualable para hacer diversidad de 
investigaciones y generar eviden-
cias de impacto para la salud públi-
ca y sociedad, resguardando todos 
los estándares. Eso aspiran. 

 “Buscamos generar y transferir 
conocimientos a la asistencialidad 
y mejorar nuestro quehacer diario”, 
afirmó la doctora Mónica Romero, 
jefa de la UIDC. En esta mejora con-
sideró crucial el investigar a  nivel 
hospitalario y de unidades que le 
promuevan: “ la investigación es la 
forma más objetiva de poner la evi-
dencia e información y dar los pa-
sos que debemos para mejorar la 
atención”. 

La pionera red internacional, in-
terdisciplinaria e intersectorial para 
estudiar las patologías de la tiroides 
en gestantes a nivel regional y nacio-
nal ha sido valorada por sus inte-
grantes como una muestra y avan-
ce concreto hacia la forma en que se 
debe investigar y abordar los com-
plejos desafíos que afectan a la so-
ciedad actual o futura, integrando 
distintos conocimientos y miradas 
para lograr un objetivo común 
como es prevenir riesgos y cuidar el 
bienestar materno e infantil. 

“Ya no se puede hacer ciencia de 
manera aislada y tienen que colabo-
rar distintos especialistas. Investiga-
dores desde ciencia fundamental 
hasta clínica médicos, cada uno 
aporta su experiencia en un aspec-
to bien particular de una temáti-
ca”, manifestó el doctor Rodrigo 
Moreno desde su experticia recono-
cida a nivel internacional en la me-
dicina e investigación, quien viajó 
desde Bélgica hasta Concepción 
para exponer en el curso. 

“Unir los mundos de la investiga-
ción y la atención clínica es lo que 
permite sacar aprendizajes para 
mejorar la salud”, complementó el 
doctor Francisco Bueno, jefe del 
Servicio de Ginecología y Obstetri-
cia del Hospital Regional de Anto-
fagasta, quien habló sobre el abor-
daje del hipotiroidismo en el emba-
razo durante el curso. 

La valoración es que permite 
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la necesidad de la población”.  
La única forma de comprobar esta 

hipótesis, como cualquier otra, y 
de lograr contribuir con las mejo-
res propuestas, es investigar y gene-
rar evidencias, sobre todo de la 
mano de un trabajo que incluye a acto-
res de distintas disciplinas, territo-
rios y miradas para construir un 
panorama integral y completo, más 

“El aporte de yodo viene 
esencialmente de la salud y 
para poder modularlo mejor se 
necesita información a nivel del 
país y las regiones. Y esa 
información falta”.

Dr. Rodrigo Moreno, experto mundial en 
nutrición del yodo

FRASE

Esfuerzo interdisciplinario 
e intersectorial como clave 
para afrontar los retos de la 
salud pública y sociedad
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Desde la prevención al combate al fuego incluyen, entre otras cosas, los montos 
destinados a los siniestros, tanto desde Conaf como de Corma. En el caso de esta 
última, el 40% de los proyectado está asignado para el Biobío.

Incendios forestales:  
inversión público- privada 
asciende a $69 mil millones 
para esta temporada

2024-2025Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Son cerca de $69 mil 400 millo-
nes los que, en conjunto, congre-
gan la Corporación de la Madera 
(Corma) y la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf ) en vista de la pre-
vención y combate de incendios 
forestales, para esta temporada, 
en la Región del Biobío. 

Es que la temporada ya comen-
zó. Sólo durante las últimas horas, 
se registran más de 350 hectáreas 
afectadas en la región de Valparaí-
so, y más de 51 comunas de la zona 
centro del país bajo el llamado ‘Bo-
tón Rojo’ de Conaf. 

También en el Biobío se han re-
gistrado en las últimas semanas 
una seguidilla de incendios fores-
tales, que a pesar de ser controla-
dos rápidamente significan tam-
bién un riesgo para comunidades.  

Según el director regional del 
Servicio Nacional de Prevención y 
Respuesta ante Desastres (Sena-
pred), Alejandro Sandoval, el ries-
go es alto y los incendios forestales 
registrados en el último mes han 
“ocurrido en general en casi todas 
las comunas del Biobío”. 

Corroborado por la aplicación 
de detección temprana de incen-
dios forestales de Conaf y el Minis-
terio de Agricultura, desde julio 
hasta la fecha (Temporada 2024-
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40% de los recursos nacionales de Corma 
están destinados para el Biobío.

2025) se han registrado 27 sinies-
tros que han consumido 17,9 hec-
táreas. 

Dado lo anterior es necesario 
conocer cuál es el nivel de inver-
sión con el que cuentan los entes 
encargados de resguardar bosques 
y comunas del fuego. 

 

Privados 
Por ejemplo, desde Corma Ra-

món Figueroa, presidente del De-
partamento de Protección del Bos-
que Corma Biobío, aseveró que “el 
presupuesto -nacional- para esta 
temporada asciende a la suma de 
US$135 millones”. Algo así como 
$132 mil millones; y gran parte de 

este monto se destina al territorio 
regional. 

“El Biobío consume cerca del 
40% del presupuesto nacional. Esto 
es porque es la región donde se 
concentra la mayor cantidad de 
patrimonio forestal de las empre-
sas sociales de Corma, ya sea plan-
taciones o bosque nativo”, aseguró. 
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rrestres, que considera el pago de 
nuestros brigadistas, más moviliza-
ción, alimentación, entre otros 
ítems, y algo así como $12.800 mi-
llones asociados a las aeronaves 
que están desplegadas o estarán 
desplegadas en el territorio de la re-
gión del Bío Bío esta temporada 
24-25”. 

Además, el director regional ase-
veró que la Provincia de Concep-
ción es “donde existe un mayor nú-
mero de brigadas”. Asimismo, afir-
mó que son 10 brigadas en la 
provincia de Arauco, 5 brigadas te-
rrestres en la Provincia de Bío Bío 
y 17 en la provincia de Concepción 

“Nos interesa que exista la menor 
cantidad de ecosistemas, de plan-
taciones, de bosques, de recursos 
naturales afectados, pero por sobre 
todo nos interesa que exista la me-
nor cantidad de infraestructura ha-
bitacional, infraestructura crítica 
pero por sobre todo que no existan 
vías humanas que tengamos que 
lamentar”, concluyó Jara.

Esto corresponde a un total de $48 
mil 600 millones. 

En detalle, son 1.399 brigadistas 
desplegados en todo el territorio 
regional, de estos se contemplan 
al menos 20 brigadas nocturnas 
que desde el 2018 comenzaron a 
operar. Además, son 12 brigadas 
(144 personas) de liquidación y 
20 brigadas mecanizadas (53 per-
sonas). 

En torno a la maquinaria contra 
los siniestros, se contemplan 22 ae-
ronaves operadas por 55 personas; 
los camiones aljibes son 13 y a ni-
vel operacional son 8 estaciones de 
coordinación donde operan alre-
dedor de 122 personas.  

Ahora, en cuanto a detección de 
incendios forestales, se encuentran 
operativos 91 puntos de observa-
ción en el territorio regional. Esto 
funciona con un total de 1.868 per-
sonas durante invierno y verano, 
según detalla el vocero de Corma 
Biobío. 

Asimismo, se detalló la gestión 
del trabajo preventivo en infraes-
tructuras críticas para la región. 
Según afirman desde Corma, más 
de 20 mil kilómetros de estructuras 
de prevención, de los que se deta-
llan 496 km de interfaz urbano ru-
ral, 126 km de comunas con inter-
faz, 2.780 km de cinturones de pro-
tección y otros 2.780 km de 
corredores de protección, además 
de 14 mil kilómetros de estructuras 
de protección (tendidos eléctricos, 
caminos, línea férrea, etc.). 

Además, aseguran que aumen-
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40 agricultores y 
agricultoras dan 
vida a la Feria 
Campesina de San 
Pedro de la Paz

Un total de 40 agricultoras y 
agricultores participan de la 
Segunda Feria Campesina or-
ganizada por el Ministerio de 
Agricultura, a través de IN-
DAP, durante este 16 y 17 de 
noviembre. 

La actividad es en el sector 
stands de la Laguna Grande, a 
un costado del Anfiteatro de 
San Pedro de la Paz. 

La feria que busca acercar el 
campo a la ciudad, cuenta con 
productos 100% campesinos, 
que les permite a los visitantes 
adquirir productos de primer 
nivel y a un precio justo.         

La directora regional de IN-
DAP Biobío, Fabiola Lara, indi-
có que “esta feria productiva, 
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busca generar un acercamien-
to entre lo urbano y lo rural, a 
través de la comercialización 
directa, intercambio de expe-
riencias, y mercados más in-
clusivos”. 

En esta ocasión los exposi-
tores provienen de comunas 
como: Santa Juana, Florida, 
Mulchén, Tomé, Cañete, Yum-
bel, Hualqui, Los Ángeles, Ca-
brero y Arauco. 

La larga lista de productos 
a disposición son hortalizas, 
mermeladas, quesos, flores, 
vinos, hierbas deshidratadas, 
miel, merkén, infusiones y ju-
gos orgánicos de maqui, arte-
sanías en fieltro, madera, y 
Piedra Cruz. 2023

ha sido uno de los años con incendios forestales más impactantes 
de la historia reciente. 

taron en un 24% la detección de in-
cendios mediante cámaras de mo-
nitoreo con inteligencia artificial. 

“Pero en lo que más ocupamos di-
nero, quizás el mayor objetivo es la 
prevención social y el manejo de ve-
getación. Si no hubiesen humanos, 
no habrían incendios, por lo que 
nuestro gasto en ese sentido es cer-
cano al 20 o 25% del presupuesto; a 
todo esto, desde la temporada de 
2017 hemos tomado nota sobre qué 
hacer y si en ese entonces, el presu-
puesto era de 60 mil millones, aho-
ra prácticamente lo duplicamos”, 
concluyó Figueroa. 

Corporación Nacional Forestal 
En tanto, la Corporación Nacio-

nal Forestal, ente privado pero de-
pendiente del Ministerio de Agri-
cultura, administra la política fo-
restal de Chile y en tanto al 
presupuesto con el que se cuenta 
para el combate de incendios en el 
Biobío asciende a los $20 mil 800 
millones. 

En detalle, el director regional de 
Conaf, Rodrigo Jara, aseveró que “el 
cual se divide en, aproximadamen-
te $8.000 millones en recursos te-



Economía&Negocios
16 Diario Concepción Domingo 17 de noviembre de 2024

Estaba orientado a hombres y mujeres cesantes o en búsqueda de trabajo por 
primera vez. La iniciativa de Sence y Fosis entregó herramientas para que los 
participantes puedan insertarse en el mercado laboral. 

Cierran programa de capacitación 
en panadería tradicional para 
100 personas de Biobío

SE TRABAJÓ CON EMPRESAS PANIFICADORAS 

 FOTO: CONTEXTO / DIARIO CONCEPCIÓN

Entregar herramientas y capaci-
dades en panadería tradicional, fue 
el principal objetivo del programa 
que el Fondo de Solidaridad e Inver-
sión Social (FOSIS) desarrolló en 
conjunto con el Servicio Nacional 
de Capacitación y Empleo (SENCE) 
de la Región del Biobío con perso-
nas de las provincias de Concep-
ción y Arauco. En total fueron cer-
ca de 100 los que lograron comple-
tar los cursos de capacitación que 
se extendieron por 4 meses.      

La iniciativa, que se desarrolló en 
4 grupos, 2 en cada una de las pro-
vincias, se tradujo en una inversión 
de $217 millones. Los requisitos de 
postulación fueron estar cesante o 
en búsqueda de empleo por prime-
ra vez y con un nivel de vulnerabili-
dad por debajo del 60% en el Regis-
tro Social de Hogares. Se le conce-
dió acceso preferente a mujeres y 
jefas de hogar y a quienes tuviesen 
a su cuidado personas en situación 
de dependencia o discapacidad. 

Además de los cursos teóricos y 
prácticos, se gestionaron pasantías 
con reconocidas panaderías locales 
y con otras empresas se evaluó la 
contratación de usuarios del pro-
grama. Al mismo tiempo, se efectuó 
un trabajo coordinado con Ofici-
nas Municipales de Información La-
boral (OMIL) y Fomento Producti-
vo de varias comunas, tendiente a 
que las personas pudieran postular 
a empleos y actualizar sus currícu-
los. También se logró un vínculo 
con el departamento de Psicología 
de la Universidad del Desarrollo 
para que alumnas de la carrera rea-
lizaran un taller online de apresto 
laboral. 

Participantes del programa 
Durante los meses de capacita-

ción, las y los participantes del pro-
grama lograron una importante co-
nexión como equipo, lo que favore-
ció el aprendizaje e hizo 
incrementar las expectativas para 
terminar el ciclo. 

“Para mí fue un agrado el compar-
tir con compañeras de distintos lu-
gares. Aprendimos de lo más míni-
mo hasta la preparación, el horno y 
el tiempo de cocción entre otras co-
sas. Nosotros nos vamos con apren-

dizaje y este es el comienzo para 
afrontar el futuro con herramien-
tas”, manifestó Antonia Jerez, parti-
cipante de Curanilahue. 

Por su parte, Jéssica Sepúlveda, 
participante de Concepción desta-

có que “el financiamiento que apor-
ta FOSIS y Sence es muy necesario, 
ya que, estudiar está super difícil, ya 
sea por el costo o por las distintas 
formas de acceder a ello y gracias a 
Sence y a FOSIS, se permite el cui-

dado a los hijos de quienes son ma-
dres. Creo que este programa es un 
tremendo aporte a la sociedad”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Exportaciones de la Región del Biobío 
disminuyeron 9,3% interanualmente

Regional del Biobío del Insti-
tuto Nacional de Estadísticas 
(INE). 

 El sector económico con 
mayor incidencia en el perío-
do fue Industria registrando 
un descenso interanual de 
9,1%. Mientras que la activi-
dad económica que más ex-

Las exportaciones en la Re-
gión del Biobío llegaron a 
MMUS $403,6 en septiembre 
de 2024, lo que implicó un 
descenso de 9,3% respecto al 
mismo mes del año anterior. 

 Así lo revela el Boletín de 
Exportaciones Regionales 
publicado por la Dirección 
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portó fue Fabricación de ce-
lulosa, papel y cartón, con 
una participación de 48,2%. 

 Los principales países o 
territorios de destino fueron 
China, Estados Unidos y Co-
rea del Sur, con una participa-
ción de 33,1%, 20,5% y 6,2%, 
respectivamente.
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El maestro, oriundo de San 
Vicente de Tagua Tagua, 
asumió el cargo de director 
titular de la Orquesta 
Sinfónica UdeC, marcando 
un nuevo capítulo en su 
carrera musical. Asegura 
que quiere guiar a la 
agrupación hacia nuevos 
desafíos y a consolidar su 
excelencia musical.

LUIS TORO ARAYACamila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

A fines de octubre, la Orques-
ta Sinfónica de UdeC designó 
como su nuevo Director Titular 
al chileno Luis Toro Araya, quien 
finaliza su segundo año como 
Director Asistente de la Orques-
ta Nacional de España para asu-
mir el nuevo cargo en la región. 

Toro, inició sus primeros estu-
dios musicales orientados al vio-
lín en la Facultad de Artes de la 
Universidad de Chile y en la Es-
cuela Moderna de Música, bajo 
la tutela de Alberto Dourthé Cas-
trillón, para luego formar parte 
de la Orquesta Sinfónica Nacio-
nal de Chile entre 2014 y 2017. En 
ese intertanto, en 2015, comen-
zó su formación en dirección or-
questal con maestros de renom-
bre como Jorge Rotter, Leonid 
Grin, Garrett Keast y Helmuth 
Reichel Silva.  

Actualmente, el Director Or-
questal, cuenta con una desta-
cada carrera internacional, ha 
sido finalista del prestigioso Pre-
mio para Jóvenes Directores 
Herbert von Karajan 2021 y ha 
obtenido distinciones como el 
Opera Award y el Audience 
Award en el Concurso Interna-
cional de Dirección de Róter-
dam (ICCR). En 2023, fue parte 
del Dudamel Fellowship de la 
Filarmónica de Los Ángeles, tra-
bajando estrechamente con 
Gustavo Dudamel.  

Durante su etapa como Direc-
tor Asistente de la Orquesta Na-
cional de España entre 2022 y 
2024, realizó importantes debuts 
con destacadas orquestas, entre 
ellas la Ópera Nacional de Chile, 
la Orquesta Sinfónica de la RTVE 
y la Dresdner Philharmonie. En 
su debut con la Orquesta Sinfó-
nica de Concepción el pasado 
julio, interpretó el Concierto 
para Cello de Pedro Humberto 
Allende y la Sinfonía N°5 de 
Tchaikovsky. 

Esta semana, volvió a Concep-
ción para cerrar la temporada 
2024 dirigiendo el Programa Sin-
fónico, en el marco de la conme-
moración de los 60 años del mu-
ral Presencia de América Latina.  

 
¿Cómo sentiste el ser consi-

derado para este puesto y 
cómo recibes el haber sido es-
cogido finalmente como el di-
rector titular? 

Cuando me plantearon la in-
vitación para la Orquesta, pri-
mero fue una alegría porque una 
Orquesta importantísima a nivel 

 “Me pone muy contento 
porque es una orquesta 
con gran tradición y con 
mucho potencial”

nacional y una vez que estaba 
todo planeado con temporada, 
me consultaron si me interesa-
ría el puesto y dije claramente 
que sí, porque obviamente sería 
un honor.  

Cuando hice mi debut acá en 
julio, fue una sensación muy lin-
da, de verdad se sintió como es-
tar en casa, muy agradable traba-
jar acá, con los músicos hay una 
conexión súper bonita y una vez 
que ellos tomaron su decisión y 
decidimos trabajar juntos, fue 
una alegría. Me pone contento, 
porque es una orquesta con una 
gran tradición y con mucho po-
tencial aún para crecer en esta 
ciudad y a nivel nacional, así que 
creo que es un lindo desafío.  

¿Cómo nació este gusto por 
la Dirección Orquestal? ¿Fue 

algo que siempre quiso o antes 
su carrera apuntaba hacia 
otra área?  

Yo fui violinista antes, estudié 
violín mucho tiempo, toqué en la 
Orquesta Nacional en Santiago 
durante tres años, y la primera 
vez que se me pasó por la cabe-
za dirigir fue cuando tenía 15 
años, que fue la primera vez que 
toqué en una orquesta sinfónica 
grande, donde tocamos la Quin-
ta Sinfonía de Tchaikovsky, pre-
cisamente la obra que hice acá 
para mi debut. Recuerdo que fue 
una experiencia tan fantástica y 
emocional, que después del con-
cierto quedé avasallado, con to-
das esas emociones juntas por 
estar en ese grupo humano to-
cando música, que fue la prime-
ra vez que pensé ‘quizás podría 

probar dirigir algún día, porque 
debe ser increíble estar al medio 
de todo eso que está pasando’.  

Luego, cuando entré a la Or-
questa Nacional a los 18 años, me 
di cuenta de que no era algo que 
quería hacer algún día, sino que 
era más urgente en el momento, 
porque obviamente, allí tenía la 
oportunidad de ver muchos di-
rectores distintos, de tocar mu-
chos repertorios distintos y ahí 
surgió el interés y me fui dando 
cuenta que era algo que quería 
hacer. 

¿Cuáles son sus expectati-
vas con la orquesta? ¿Hay algo 
a lo que quiera dar un énfasis 
como director? 

Creo que cuando trabajo mi 
prioridad es la calidad de sonido 
que puede lograr una orquesta, 
más allá de lo de los efectos, de 
las dinámicas, si suena muy fuer-
te, etcétera, creo que la calidad 
de sonido es lo que emociona, no 
solo a los músicos, sino que al pú-
blico. Cuando vas a un concier-
to y escuchas un sonido espe-
cialmente bello, te genera esa 
sensación de que se te va el aire, 
creo que eso es lo más lindo.  

Hay varias cosas importantes 
que vamos a realizar con la or-
questa, primero mantener el 
apoyo a la música chilena, so-
bre todo a los compositores chi-
lenos jóvenes, creo que es muy 
importante y además, posicio-
nar a la Orquesta, esta es una 
ciudad muy cariñosa y orgullosa 
de su orquesta, vamos a seguir  
en esa dirección y también creo 
que tiene mucho que ofrecer a 
nivel nacional. 

En su reciente concierto, 
¿hubo alguna pieza en espe-
cial del repertorio que disfru-
tó dirigir en particular? 

Yo creo que si hay una obra 
que a mí me emociona particu-
larmente, son los Tres aires chi-
lenos de Enrique Soro, que es 
uno de mis compositores favori-
tos y su música siempre me ha 
parecido que no tiene nada que 
envidiarle a los grandes compo-
sitores de la historia europea, 
porque es un compositor con 
una facilidad increíble para es-
cribir melodías muy lindas y que 
emocionan mucho, con un len-
guaje además muy cromático, 
armónicamente muy personal, 
así que yo creo que esa podría-
mos decir que fue mi obra favo-
rita de repertorio.
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Su debut como director 
titular de la Orquesta 
Sinfónica fue el pasado 
viernes y sábado en el 
Teatro UdeC. 

Su predecesor en el cargo 
fue el sueco Mika 
Eichenholz, quien lideró 
la agrupación desde 2019 
hasta 2022.

Luis Toro ha obtenido 
distinciones como el Opera 
Award y el Audience Award 
en el Concurso Internacional 
de Dirección de Róterdam.
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Stephen Maxwell 
volvió tras dos partidos 
de suspensión y fue el 
máximo anotador con 
23 puntos. 

Kevin Rubio fue 
importante viniendo 
de la banca y anotó 
puntos claves en el 
último cuarto.

FOTOS: FACEBOOK BASKET UDEC

BASKET UDEC VENCIÓ A ESPAÑOL DE OSORNO EN COPA CHILE

Con la vuelta de Stephen 
Maxwell, Basket UdeC afronta-
ba con plantel completo su 
duelo ante Español de Osorno 
en la Casa del Deporte, donde 
quería mantener su invicto en 
el certamen. Y en un verdade-
ro partidazo, el Campanil 
cumplió el objetivo al impo-
nerse por 88 a 84. 

En los primeros minutos el 
local se sostuvo ofensivamen-
te con Henry, que marcó 8 de 
los primeros 17 puntos de su 
equipo, y Carrasco que en cin-
co minutos ya sumaba 6 pun-
tos, 2 asistencias y 2 rebotes. 
Por la visita, Suárez mostraba 
un buen nivel y junto a Rasas 
sostenían el ataque visitante. 
25 a 23 ganó este parcial la 
UdeC.  

En el inicio del segundo cuar-
to nuevamente la segunda uni-
dad del laude respondió tanto 
en ataque como en defensa Ru-
bio y Rivera aceptaban a larga 
distancia y se podía frenar de 
mejor manera a la ofensiva de 
Osorno con un buen trabajo 
en el cerco reboteador y tam-
bién es la pintura de Milano. El 
pivot también se vio envuelto 
en una pequeña polémica por 
un golpe a Amor que fue mar-
cado con falta técnica. 

Con cinco minutos y medio 
por jugar, un triple de Aguirre 
puso arriba al local 38-32, pero 
de ahí hasta el cierre del parcial 
el dominio fue de Osorno. 
Cuando quedaba un minuto, 
Amor marcó un triple que le 
dio ventaja de 60 a 46 a la visi-
ta y a poco del cierre Maxwell 
anotó un doble, configurando 
el 50 a 48 para Español con 
que se fueron al descanso. 

 
Final de infarto 

Tercer cuarto fue bastante 
igualado de hecho terminó 
empatado a 24 con ambos 
equipos sumando aciertos y 
errores en ambos costados de 
la cancha. En el caso de la 
UdeC, Maxwell sostenía ofen-

Sufrió en casa, pero terminó 
celebrando y sigue invicto

Campanil se exigió al límite ante un rival que contó con grandes actuaciones 
individuales de Suárez y Rasas. Con la vuelta de Maxwell y un aporte decisivo de su 
segunda unidad, el elenco auricielo ganó su noveno partido seguido en el torneo. 

sivamente a su equipo, mien-
tras en Osorno al buen nivel 
goleador de Rasas y Suárez se 
unió Zinaich, que marcó los 
últimos cinco puntos del cuar-
to que le daban una ventaja 
mínima a la visita (74-72) de 
cara al último cuarto. 

El inicio del último cuarto 
fue bastante errático por par-
te de ambos equipos que no 
podían anotar de hecho solo se 
contabilizó un punto para 
UdeC en los primeros 2 minu-
tos del parcial. 

La tónica del bajo goleo se 
mantuvo a lo largo del cuarto, 
y cuando ya quedaban poco 
más de tres minutos vinieron 
dos canastas claves para el 
Campanil: una bandeja en re-
versa de Rubio y un triple de 
Aguirre que pusieron al local 
arriba 85 a 78. 

Osorno descontó con Zi-
naich y Suárez, y Rubio otra 
vez daba margen de seis al lo-
cal (87-81). Suárez descontó 
con triple y el mismo “Choppa” 
pudo empatar el juego, pero 
falló a larga distancia. Luego, 
Aguirre anotó uno de dos li-
bres y selló el triunfo auricielo, 
el noveno consecutivo en la 
Copa Chile. 

Tras el encuentro, Santiago 
Gómez comentó que “fue un 
partido durísimo, Osorno es 
un equipazo. Los tres encuen-
tros que hemos jugado en la 
temporada se han definido así, 
sobre el final. Contentos por-
que sobre todo en el último 
cuarto defendimos mejor, los 
dejamos anotar sólo 10 pun-
tos, y manejamos bien pelotas 
claves que nos terminaron 
dando la victoria”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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EL ANCLA CAYÓ 1-0 ANTE MALLECO UNIDO

Doloroso, porque había toda 
una comuna que se había ilusio-
nado con otra gran campaña de 
Naval de Talcahuano, equipo que 
lideró durante gran parte del año 
el grupo sur de la Tercera B, y que, 
tras perder el ascenso directo casi 
al final del torneo, se dio una nue-
va opción de subir en la defini-
ción de la liguilla ante Malleco 
Unido. 

Pero, tal como el año pasado, 
igual que en 2022, el Ancla se que-
dó con las manos vacías, tras caer 
1-0 ante los angolinos, duelo dis-
putado ante más de 3 mil perso-
nas en el Estadio Fiscal de Talca. 

Un partido que en la previa era 
difícil de proyectar en cuanto a re-
sultado, luego que en la fase regu-
lar se repartieran un empate 2-2 
en Talcahuano, y una ajustada vic-
toria roja en Angol. 

En Talca se jugaba eso sí, el más 
importante del año, ese que daba 
el último boleto a la Tercera A. 
Partido de nervios, donde fue el 
Ancla quien se creó la primera 
oportunidad clara cuando, a los 6 
minutos, Jonathan Valdebenito es-
trelló un tiro libre en el travesaño. 

Era un gran apronte pero que, 
sin embargo, se quedó en eso, por-
que con el pasar de los minutos, el 
Ancla se fue quedando y cediendo 
cancha a los angolinos que, apro-
vechando su reconocida veloci-
dad, fueron acercándose a campo 
contrario, con Hugo Labrín como 
principal agente ofensivo. De los 
pies del volante salió la mejor op-
ción del León de Nahuelbuta 
cuando a los 33’ sacó un fuerte 
remate desde afuera del área, en-
contrando bien ubicado al meta 
navalino. 

Si bien es cierto el control del 
balón era de Malleco, la zaga cho-
rera estuvo siempre bien ubicada 
por lo que la pelota parada y los ti-
ros de distancia, eran el expedien-
te utilizado para llevar peligro. 

Por contrapartida, Naval se veía 
maniatado, cortado en sus circui-
tos, y con Valdebenito y Garcés sin 
poder zafar de su marca. Una 
amarilla en las postrimerías del 

Llora el puerto: Naval quedó otra 
vez a las puertas del ascenso
En un ajustado partido disputado en el Estadio Fiscal de Talca, los choreros se inclinaron ante los 
angolinos y deberán disputar un año más el torneo de Tercera B. 
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error, el de la desconcentración. 
Un tiro libre al área servido por el 
mejor de los rojos, Hugo Labrín, 
encontró la mala salida del meta 
Gajardo, lo que aprovechó Marce-
lo León para cabecear entre los 
centrales y decretar el 1-0. 

Baldazo de agua fría para el An-
cla, que debió verse en desventa-
ja para por fin crearse opciones. 
En los 51´un centro por derecha 
de Valdebenito se paseó por el 
área angolina, pero nadie pudo 
conectarlo. Con más empuje que 
fútbol los choreros se hicieron con 
el control del partido, y Tapia lo 

tuvo dos veces para empatar. Pri-
mero con un cabezazo que el 
meta Toro atajó de manera bri-
llante abajo, y en el último segun-
do, cuando alcanzó a conectar 
desde el suelo otro centro y su dis-
paro se fue junto al palo. Ahí tam-
bién se iban las ilusiones navali-
nas, porque tras cartón llegó el 
pitazo final, la celebración de Ma-
lleco, y la pena chorera, que debe-
rá disputar una temporada más 
en Tercera B.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

lapso, daba cuenta de la ofensiva 
navalina, que prácticamente no 
llegó al arco contrario. 

Antes de irse el primer tiempo, 
Farías debió ingresar por un lesio-
nado Flores, aunque sin poder 
entregar mayor dinamismo al me-
diocampo. 

 
Desconcentración que costó 
un ascenso 

En el inicio del complemento, el 
panorama no cambió. Naval cedía 
el protagonismo, aunque Malleco 
carecía de profundidad. Eso has-
ta que llegó el minuto 55, el del 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

0
MALLECONAVAL

1
Estadio Fiscal de Talca 
Árbitro: Nicolás Díaz

GOLES

No hubo 55’ León
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Santoral: Isabel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/19 7/22
LOS ÁNGELES

10/26
SANTIAGO

7/23                    
CHILLÁN8/24

RANCAGUA

8/25
TALCA

8/22
ANGOL

4/22
TEMUCO

6/15
P. MONTT

9/20
LUNES

10/17
MARTES

10/18
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Farmaoctava 
• Calle 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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